www.elmercurio.com

SANTIAGO DE CHILE. DOMINGO 22 DE DICIEMBRE DE 2019

ELENA IRARRÁZABAL SÁNCHEZ

unque hoy se considera casi venencia del avaciar de cana ayudo á expenencia del avaciar de caña ayudo á expenencia del avaciar se considera de la qualca fun su buena fama influyeron sus supuestas propicades saludables, ya que se usaba para limpiar el organismo y aplacar inflamaciones. Difundida en España a través de la conquista islámica de sus territorios, la producción en América del caña de azuciar —desde México a Perúl—cafó hondo en los conventos, dondes desarrollo una delicada reposte Mexico a Perúl—cafó hondo en los conventos, de actual de la caña de azuciar desde México a Perúl—cafó hondo en los conventos, de actual de la canada de la canada de la conventos, de la composição de la composição de la capacida de la composição de la composição

"Este convento fue poblándose de monjas, niñas educándose, familiares, viudas, criadas niñas educándose, familiares, viudas, criadas libres, esclavas y hombres que avudaban al sustento de este. A fines del siglo XVIII, Malaspina afirmó que el convento albergaba unas 400 personas", relata la historiadora Isabel Cruz, quien junto a Alejandra Fuentes y Alexandrine de la Taille—todas, académicas de la UAndes—han investigado, gracias a un Fondart regional (convocatoria 2018), el anchivo de las clarisses en sus distintas facetas, entre ellas su arista culinaria.

Rastrear este patrimonio culinarios estifició:

las clarisses en sus distintas facetas, entre ellas su arista culinaria.

Rastrear este patrimonio culinario es difícil yengorroso. Es una tradición que se transmite de generación en generación y casi no hay recetas escritas. Por es oha sido clave la revisión de dos archivos monásticos (Clarisas Antiguas y el de las Dominicas de Santa Rosa). "Sus libros de cuentas son su principal tesoro. Las religiosas registraban todo lo que compraban, lo que permite reconstruir su vida cotidiana y sus prácticas de trabajo, como la repostería. Más adelante esperamos registrar ortos archivos monásticos", explica Alejandra Fuentes. Según la investigadora, las monjas "ofrecán sus preparaciones con azicar como símbolo de grafitud y como estrategia para mantener sus vinculos con el mundo esterior mantener sus vinculos con el mundo esterior mantener sus vinculos con el mundo esterior de mundo esterior esta en esta el como consulto para la subsistencia del como consultos parametes, bientecheros, autoridados en esta elegiosas".

Tambifo los consumína las granis en elegiosas".

Tambifo los consumína las granis en elegiosas".

convento; parientes, nennecorres, autoridades civiles y eclassisticas y miembros de órde nes religiosas?

sas Fau na archivo se detectó que en una fiesta en torno a la Virgen, a cada monja se le regalaba" (Caracteria de la virgen, a cada monja se le regalaba" (Caracteria de la virgen, a cada monja se le regalaba" (Caracteria de la virgen, a cada monja se le regalaba" (Caracteria de la virgen, a cada monja se le regalaba" (Caracteria de la virgen, a cada monja se le regalaba").

Casiones como la Navidad, Pascua de Resurrección y fiestas de San Francisco, Santa Clara, Santa Teresa y Santa Rosa de Lima eran motivo de agassios. Hacia el siglo XIV, estos dulces se comenzaron a vender —por ejemplo, en el mercado navideño de la Alamada—y en el XX se recibán pedidos en algunos conventos. Elaborar estas delicias en delicada. Exigia labores como cernir harina, moler azúcar, preparar aceite de almendras y nueces, obtener leche de vaca o burra, pelar y pícar trozos de frutas, hacer almibar, controlar el horno e ir armando los dulces. Según la chef Pá Jarpa, "su elaboración es deliciada y minuciosa. Por parte de la comenza de la virgo."

A hicio de las tres doctoras en Historia, de la comenza en Historia, de las tres doctoras en Historia, de las tres doctoras en Historia de la comenza de la comenza de la comenza de la comenza de la controla de las tres doctoras en Historia, de las tres doctoras en el de la de la comenza de la c

A puico de las tres doctoras en Historia, la Apuico de las tres doctoras en Historia, la copresión 'mano de monja' es algo imprecisa, ya que diversas manos intervenían en las preparaciones. 'Dentro del convento, monjas, seglares, sepañolas, criollas y descendientes de los pueblos indigensi y africanos participaron en las tarcas que esigián las recetas. En la fiesta de 1771, por ejemplo, se registra el gasio de tres pesos para retribuir a anónimas mujeres que colaboraron'.

Lúcuma, membrillo, canela

El ingrediente fundamental para los dulces era el azúcar de caña, que se importaba desde Perú. Se compraba no solo para la occina, sino para medicinas y remedios. "El azúcar fue considerado en el tem de "postre», pero sus cualidades condujeron a que también fuese incluido en los gastos de "enfermería", "botica" y "menudencias", entre otros, explica Alexandrine de la Taille.

nudencias', entre otros, explica Alexandrine de la Taille.

El azciare solía legar a Chile desde Lima en forma de panes o pilones. Cercales como el arroz y el trigo se utilizaban, también, para postres y remedios. En el caso de la harina de trigo, los archivos demuestran que, ya en la década de 1730, los religiosas se abastecían en los molinos del cercano cerro Santa Lucía.

Isabel Cruz destaca una serie de productos americanos usados por los indígenas, que se introducen en la repostería monástica. "Por ejemplo, el camote, la lucuma, la piña, la papaya. Y de productos como la papa y el matz se lacen harinas, chuño y maicena".

Duraznos, granadas, higos, manzanas, membrillos, sandías, peras y uvas también se usaban de materia prima para los dulces, así como almendras y nueces. Y, curiosamente, algunas hortalizas como betarragas, lechugas y usados Sevent Claudiós Gos e mostas se con contralestados. acertunas. "Los membrillos eran muy usados por las clarisas. Pocas veces se comían crudos. Según Claudio Gay, con ellos se occinaban jale-as, mermedadas, confituras y iranbes. También se secaban para elaborar orejones y hacer bebi-das refrescantes. Los duraznos secos, con hue-so (huesillos) o sin hueso, también eran fre-



PLACERES Y PECADOS | Nuevas investigaciones

tradición que ha dejado huella

Tras un año tenso, los chilenos se aprestan a festejar la Navidad. Y toda celebración incluye dulces y confites. Tres historiadoras investigan cómo se forjó en los conventos una peculiar tradición repostera, que se transmitió a los hogares chilenos y que hasta hoy se nota en algunos dulces y postres.



La llegada a Chile del azúcar de caña y los oríge-nes hispano-moriscos de esta repostería están en-tre los temas que investigan Alexandrine de la Taille, Alejandra Fuentes e Isabel Cruz, académi-cas de de la UAndes.

En su "dulcería de María Inmaculada" (Carmen 876) las capuchinas ofrecen dulces que preparan en su céntrico con-vento. Se pueden hacer pedidos tras la misa y por teléfono.

vento. Se pueden hacer pedidos tras la misa y por cuentes", agrega Fuentes.

No se ha encontrado, en cambio, rastros de la compra de naranjas. Puede ser que los huertos de las charisas tuviesen una producción tant avast que satisfacía las necesidades de la comunidad. Pero, según las investigadoras. Ta explicación mis probable es que no querfan rivalación medidos de la compracta con producción medidos probables es que no querfan rivalación medidos de la compracta de la compr

Alfajores árabes

Alfajores árabes e hispanas se conjugan en la reposteria conventual. Las clarisas eran concedas por sus "áctozas", una pasta de como decida por as "áctozas", una pasta de como decida para initiar frutas animales, ángeles y hasta castillos, que servían de decoración y se comán. Incluso hay registro de que se "exportaban" a Perú. "Como relata Alonso de Ovalle, las clarisas destacaban por adormar sus iglesias con estas llamativas figuras de azúcar, las que se ofrecían en bodas y nacimientos. Las alcorazas también se usaban en banquetes: las figuritas de azúcar y almendra simulban tazas, servilletas, platos y cubiertos, que engañaban gra-

ciosamente a los comensales

ciocamente a los comensales".

Dos preparaciores explicitamente registrada en los libros de las claricas son alfajores y bizocchos. Los alfajores, de rogne árdas, cornosistán en dos obless que se elaboraban con harina, agua y huevos y tenían como relleno una pasta de almendras, pan rallado, miel y especias (despuel leuvarán manjar).

Los bizocchos —de masa esponjosa— eran muy populares. Sus diversas recetas contemplaban, además de azúcar, harina y huevos, in-gredientes como almendras, pistachos, nucese, nata, castañas, canela y anís. Los confites solían tener nombres de santos (rognes o las "vemas de santa feresa" o las "virtutas de santa feresa" o las "virtutas de santa feresa" o las "virtutas de santa foresa" y las peras en almibar.

Ayuno y celebración

Si las capuchinas eran famosas por sus "naranitias", las clarisse eran reconocidas por sus alcoraras y par su "aloja de culto". La aloja era una bebida hispánica que consistía en una mezcha de diecistis partes de agua y una de miel, más aespecias. Según el entusiasta Vicuna Mackenna, esta aloja tenta "un perfume más exquisisto que la truta y sabor más confortante que la sopa de tortuga".

Otras bebidas que se preparaba na en conventos can el chocolate, la horchata y la yerba mate. La horchata se preparaba con alimendras y semillas de mádio no zapalo, las que se macha-tenta de la consuma como bebida caliente que se preparaban en conventos esta el chocolate, en cambio, se consumá como bebida caliente que se preparaban en base a cacao con leche, azúcar y especias como canela. Los antiguos pueblos de México, en cambio, lo tomaban frio, sin azúcar, con chile y a veces mate."

Las monjas también preparaban helados, que suponán un engorroso procedimiento que incluía buscar nieve a la cordillera. "Se preparaban con leche hervida, azúcar, especias y y emas batidas. Eran popularse los helas de la consuma como via procedimiento que incluía buscar nieve a la cordillera. "Se preparaban con leche hervida, azúcar, especias y y emas batidas. Eran popularse los hados de canela, de bocado (con varintal) y de aurora (con almendras." En posible tanta delira esta de la consuma de la valura de la consuma de la valura de

Las raíces del manjar blanco

Ingrediente esencial en la dulcería chilena es el manjar, cuyo origen se pierde en la historia. Según explican las historiadoras, en las celebracio-nes en torno a Santa Clara, las religiosas acostumbran elaborar una receta de la cocina medieval española: el manjar blanco. Tenía la consistencia de un potaje o sopa y se preparaba cociendo la carne de gallina desmenuzada en la leche y el azicar, lo que le daba una textura cremosa". Entre sus ingredientes figurabar. 'una spállina, ocho ouzas de harina de arroz, media libra de agua de rosas, una libra de azicar fina, coho libras de leche de

cabra o cuatro libras de almendras blancas".
"En el caso del Chile dieciochesco, se advierten modificaciones en esta preparación, que transitó de ser un potaje a un postre, al eliminarse el pollo, según demuestra la receta del jesuita. Juan Ignacio Molina. El manienhanco se adapté en muestro territorio a las gustos locales y a la fascinación por lo duice demostrada por sus habitantes", explica Alejandra Fuentes. En América, el manjar blanco turvo distintas derivaciones y posiblemente el ají de gallina es una de ellas.